













mengintegrasikan dan mendamaikan konflik ajaran tasawuf dan fiqh yang dimulai sejak pertengahan abad 3H/9M. Pada gerakan pembaharuan tersebut muncul tokoh-tokoh seperti Al-Kharraz (w 286 H/ 899 M), Al-Junaid (w 298 H/ 911 M), Al-Kalabazi (w 385 H/ 995 M), Al-Qusyairy (w 465 H/ 1073 M), Al-Ghazali (w 505 H/1111 M). Kemudian dari gerakan tersebut muncul Ibnu Arabi yang tampil dengan ide komparatifnya yang bernuansa filsafat dan sekaligus melahirkan ide-ide filosofis, pluralis dan futuristik.<sup>10</sup>

Ibnu Arabi dikenal sebagai tokoh pluralis, filosofis dan futuris. Ibnu Arabi adalah tokoh yang membawa ide pluralisme, arti pluralisme dalam kamus *The Back Well Dictionaries of twentieth Century Sosial Thought* adalah perbedaan kelompok yang bisa hidup berdampingan, atau sebagai pluralitas adalah dalam demokrasi, politik yang memberi kebebasan kompetisi politik atau pluralitas untuk berasosiasi dalam sistem masyarakat madani. Mengaitkan pengertian pluralisme diatas dengan pengalaman sejarah keberagaman Islam masa kenabian Muhammad, masyarakat yang pluralistic secara relegius telah terbentuk dan juga sudah menjadi kesadaran umum pada saat itu. Keadaan demikian sudah sewajarnya sebab secara kronologis agama Islam muncul setelah perkembangan agama Hindu, Budha, Kristen, Katolik, Majusi, Zoroaster, Mesir Kuno maupun agama-agama lain.

Memandang secara husus, diantara kelompok muslim yang toleran dan berpandangan terbuka serta menghargai pluralitas agama adalah Ikhwan Al-Shafa, yaitu perkumpulan para mujtahid dalam bidang filsafat yang berkembang pada

---

<sup>10</sup>Zaini Dahlan, "Sosok Sufi Filosofis, Pluralis, Futuristik" *Jurnal Penelitian dan Pengkajian Hukum Islam*, Vol.5 No.2 (Tahun 2015), 36.









































denganmu Aku memberi. Denganmu Aku mengambil, denganmu Aku memberi pahala dan denganmu Aku menyiksa". Huruf-huruf yang terucapkan dalam basmalah ada 18 huruf. Sedangkan yang tertera dalam tulisan berjumlah 19 huruf. Apabila kalimat-kalimat menjadi terpisah. Maka jumlah huruf yang terpisah menjadi 22.

Dalam basmalah terdapat 18 huruf yang mengisyaratkan adanya alam-alam yang dikonotasikannya dengan jumlahnya 18 ribu alam. Karena huruf Alif merupakan hitungan sempurna yang memuat seluruh struktur jumlah. Alif merupakan induk dari seluruh strata yang tidak lagi ada hitungan setelah Alif. Karena itu dimengerti sebagai induk dari segala induk alam yang disebut sebagai *Alam Jabarut*, *Alam Malakut*, *Arasy*, *Kursi*, tujuh langit, dan empat *anasir*, serta tiga kelahiran yang masing masing terpisah dalam bagian-bagian tersendiri.

Sedangkan makna sembilan belas, menunjukkan penyertaan alam kemanusiaan. Walaupun masuk kategori alam hewani, namun alam *insani* itu menurut konotasi kemuliaan dan universalitasnya atas seluruh alam dalam bingkai wujud, meski ada alam lain yang memiliki ragam jenis yang prinsip. Ia mempunyai bukti seperti posisi Jibril diantara para malaikat.

Tiga alif yang tersembunyi yang merupakan pelengkap terhadap dua puluh dua huruf ketika dipisah-pisah, adalah petunjuk pada alam ilahi yang haq, menurut pengertian Dzat, Sifat dan *Af'āl*. yaitu tiga alam ketika dipisah-pisah, dan satu alam ketika dinilai dari hakikatnya. Sementara tiga huruf yang tertulis menunjukkan adanya manifestasi alam-alam tersebut pada tempat penampilannya yang bersifat agung dan manusiawi.









